

市民の二重構造

水俣病は叫ぶ

(14)

の奥さんも、いまお高くてまつ
ていませんよ」

「お宅の新聞（この連載記事のこと）
には、水俣病の患者は孤立

して、新潟水俣病の患者に比
べてかわいそうだ、という愚直の

ことが書いてありました。私は

もはどうは思わない。新潟の鹿瀬

電工（元昭和電工鹿瀬工場）は、

患者のために何もしてやつていな

い。しかしチッソは患者への見舞

金も出しているし、年金制度も

あります。工場長以下幹部が患者を見

舞いて回っている。誠心誠意やつ

て、水俣市市民会議の人々と一

度聞いた話だ。

水俣市は、かつては新日鐵（チ
ッソ株式会社の前身）の君臨する
町だった。新日鐵の管理職の社宅
である陣内社宅は、お高くとま
った東洋族で知られ
ていた。いまはそれ
ほどではないが、か
つての工場と市民
の、このような下

水俣市に住む郷土
史研究家・齊藤俊三
氏は、水俣病発生の
社会的背景を次によ
うにみている。

「戦時中、新日鐵
は大陸に大きな工場を持つて
いた。戦後、大陸から引き揚げて來
た人々は、水俣工場の労働者や
水俣市民を、自分たちより一段階
低い人間であるかのように取り扱
つた。植民地気分が抜け切れない
つたのだ。水俣病といふ人命無視
の公害が発生した素地がそこにある
た」

「チッソ」が地域社会、患者としつく
て発展した。また「チッソ」は勢
力を大陸まで伸ばして、昭和十二
年には満州・朝鮮鶴岡江水電株式
会社を設立、その水力発電施設は
當時世界第五回の規模を誇った。
年には満州・朝鮮鶴岡江水電株式
会社を設立、その水力発電施設は
当時世界第五回の規模を誇った。
つけたのだ」——これも齊藤氏の見
方である。

「チッソ」は大陸に大きな工場を持つて
いた。戦後、大陸から引き揚げて來
た人々は、水俣工場の労働者や
水俣市民を、自分たちより一段階
低い人間であるかのように取り扱
つた。植民地気分が抜け切れない
つたのだ。水俣病といふ人命無視
の公害が発生した素地がそこにある
た」

「チッソ」が四十一年の八月、從
業員の大幅配転などを内容とする
合理化五五年計画を発表してから
は、労働者の給与の差も少なくなった
ようだ。

「チッソ」は地域社会への責任を
負うべき細り、市民は心配し、
感想が出て来た。「チッソ」の
い。自家用車を乗り回しているの
場所の関係がうまくいっているとい
つてある。この市民の地位向上
が、水俣での新たな生活条件の
ために対する強い関心の交錯した心

が、水俣での新たな生活条件の
ために対する強い関心の交錯した心

が、水俣での新たな生活条件の
ために対する強い関心の交錯した心

が、水俣での新たな生活条件の
ために対する強い関心の交錯した心

公害発生の抑止力に 対等になつた工場・市民



チッソを母体に発展してきた水俣市全景

水俣市は、「チッソ」発祥の地で
ある。先覺者野口進が川内川の豊
富な水力発電などの地方の石炭石
炭質は橋本さん（現水俣市長）によ
る。

「第二次世界大戦中、敵の從
軍兵士が工場で死んでしま
た」

「お宅の新聞（この連載記事のこと）
には、水俣病の患者は孤立

して、新潟水俣病の患者に比
べてかわいそうだ、という愚直の

ことが書いてありました。私は

もはどうは思わない。新潟の鹿瀬

電工（元昭和電工鹿瀬工場）は、

患者のために何もしてやつていな

い。しかしチッソは患者への見舞

金も出しているし、年金制度も

あります。工場長以下幹部が患者を見

舞いて回っている。誠心誠意やつ

て、水俣市市民会議の人々と一
度聞いた話だ。

「チッソ」は地域社会への責任を

負うべき細り、市民は心配し、

感想が出て来た。「チッソ」の

い。自家用車を乗り回しているの

場所の関係がうまくいっているとい

つてある。この市民の地位向上

が、水俣での新たな生活条件の

ために対する強い関心の交錯した心

が、

じつはいたぶら。
「チッソ」の、水俣市での比重
経営が苦しくなったから、低姿勢に
の低下につれて、あるいは水俣病
なつたような気がする」一町など
労働争議などを契機として、市民

は「チッソ」によくモノを言うよ
うになった。市民会議の結成も、
その一つの現われだとみていい。

水俣市での、工場と市民の上
下

の奥さんも、いまお高くてまつ
ていませんよ」

る患者見舞いも、工場の経営が苦
しくなったこと数年来のことだ。

「チッソ」、

「チッソ」の、水俣市での比重
経営が苦しくなったから、低姿勢に
の低下につれて、あるいは水俣病
なつたような気がする」一町など
労働争議などを契機として、市民

は「チッソ」によくモノを言うよ
うになった。市民会議の結成も、
その一つの現われだとみていい。